

ihre Opposition gegen den Privatkapitalismus bis zu einem weiteren Verbrechen gegen die marxistische Lehre zu treiben. Sie fanden den Weg zu Marx nicht zurück, sondern sie entfernten sich immer mehr von ihm und ließen sich bis zur

### Verbreitung des Gedankens des Klassenkampfes

bis zum blutigen Terror verleiten. Sie haben den Klassenkampf, als den sachlichen Kampf der Arbeiterinteressen gegen die Unternehmerinteressen, umgedreht in den Waffenkampf gegen die Person des Unternehmers und des Bürgers selbst. Sie haben den Kapitalisten nicht als Unternehmer, sondern als einen Menschen bekämpft. Sie haben sich nicht damit begnügt, die Bourgeoisie ihrer kapitalistischen Qualität zu entkleiden, sondern sie haben begonnen, sie physisch, körperlich auszurotten. Ein blutiger Kampf, Mensch gegen Mensch, hub an. Das hatt' mit Marx nichts mehr zu tun.

Dieser „Klassenkampf“ ist auch eines der Merkmale des in Rußland etablierten Astersozialismus, des — wie ich es im „Vorwärts“ einmal nannte — asiatischen Sozialismus, des mißverständlichen, des tragisch entgleisten Marxismus.

Die Sozialdemokratie hat seit Anbeginn ihrer Geschichte den Kampf der Arbeiterklasse nie anders verstanden, als daß er mit geistigen Waffen geführt werde. Sie hat den Terror und die Gewalt stets abgelehnt, sie hat das Blutvergießen verabscheut. In Rußland aber hat man das Proletariat, stark untermischt mit Lumpenproletariat, auf das Bekenntnis der gewalttätigen Ausrottung des Bürgertums eingestellt. Der dort in Permanenz wütende Bürgerkrieg hat in aller Welt Entsetzen ausgelöst. Die Massen des russischen Proletariats stehen nicht auf der sittlichen Höhe des deutschen. Eine solche Kampfsparole mußte naturgemäß bei ihnen zu den wütesten Ausschreitungen führen. In Deutschland würde eine derartige Parole nicht in dem Umfange befolgt werden, wie das in Rußland der Fall ist, weil die Mehrzahl der deutschen Arbeiter in langem, ernstem Gewerkschaftskampfe geschult, viel zu sehr innerlich gefestigt ist, um in großen Massen solchen Wahnsinn nachzulassen.

Wir haben im Laufe dieser Entwicklung in Rußland einen Terror auftauchen sehen, der an Blutrünstigkeit und Rücksichtslosigkeit alles das, was bisher in der Menschheitsgeschichte und